

E 2300 Paris 43

*Le Secrétaire de la Légation suisse à Paris, Ch. D. Bourcart,
au Chef du Département des Affaires étrangères, N. Droz*

RP partie codée < >

Paris, 11 septembre 1890

[...] En ce qui concerne la politique extérieure, on a beaucoup disserté, ici comme partout, sur les résultats atteints ou non par l'Empereur Guillaume II lors de sa visite au Czar. A ce sujet le <major de Huene, attaché militaire d'Allemagne, qui est en même temps aide de camp de l'Empereur> m'a dit que le Souverain allemand avait été très froissé (hätte es sehr peinlich empfunden) que l'Empereur de Russie ait spécialement invité le Général de Boisdeffre à prendre part aux manœuvres, alors que aucune politique semblable n'était faite à d'autres puissances que la France, et que rien n'obligeait le Czar à agir de la sorte. Cette invitation aurait été considérée comme une «persönliche Kränkung» tout à fait gratuite vis-à-vis de l'Empereur d'Allemagne. En France on n'aurait, d'après mon interlocuteur, pas su apprécier la portée de cet acte de courtoisie vis-à-vis de ce pays à sa juste valeur.

[...]

